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1. Для наименования духовных лиц, то есть клириков, – священников, дьяконов - и монашествующих в говорах употребляются как общерусские, так и диалектные лексемы. Священнослужителей называют попами или батюшками: Попа привезли, сегодня батюшка-то два приехали сюда на реку, и в реке кстят. И как кстят, что и даром, только приходи. Их также называют богами, боженьками: Мы так называем боженьки, как попы они служат. Боженьки или попики, как хочешь называй. Все боженьки умерли, к кому молиться ходили, церковь не работает-то. Более низкие церковные чины – это дьяконы и псаломщики: А на Погосте всё попы да дьякона жили. В этих домах всё жили богомольны. Дьякон и псаломщики. В значении ‘священник, духовник’ употребляется лексема законоучитель: Законоучитель у них есть, поп. Такой у нас старик законоучитель. Монахов-отшельников иногда называют книжниками, чернецами: Ф пещёрах книжники жили, так они всё знали. Это дедко говорил, книжники рассказывали в пещёре.

2. К духовным лицам можно причислить и женщин, которые при отсутствии в деревне священнослужителей-мужчин исполняют некоторые церковные таинства и обряды, например крещения и отпевания. Чаще всего это монахини, которых называют монашенами, монашками: Раньше монашены крестили, они в монастыре жили, разорили монастыри-те, они домой приехали. Монашенка отпевала. А монашена пока отпевала, он деньги сунул. За неимением церковной утвари пользовались подручными средствами: Монашены крестили. Крестили в тазике. А раньше купели, и попа привезут, как родится, монашенка молитвы попоёт. Однако окрестить могут и «мирские» - вдовы священников или просто набожные, знающие старушки: Меня крестил поп, а сестру в сорок шестом попадья. Я в церкви не крешчёна, бабками только, батюшко привезён, дак лажу окрешчаться.

3. Слова дьяк, архиерей, монашена и др. могут переходить из разряда имён нарицательных в имена собственные – становиться прозвищами. Мотивация таких прозвищ различна и не всегда имеет непосредственное отношение к религии. Например, прозвище Дьяк получил мужчина с длинными волосами: Дьяк есть, волосы длинные всё носил дак. Прозвище Монах, как правило, получает одинокий мужчина, не желающий жениться: Не женится, дак Монахом назовут. Не женится, там всё говорит: «Бабушка, там всё курилки и пьяницы». Он ни пьёт, ни курит, так ж я говорю: «Ты будешь монахом, не женишься!» Женщину, которая долго не была замужем, также называют Монашеной или Боженькой: Здесь девка живала, Боженька звали, замуж не выходила, Анне Васильевне она своя будет. В случае с монахами провести границу между именем собственным и нарицательным не всегда удается, так как такое прозвище получает и человек, который на самом деле принял постриг или жил в монастыре по обету: Монашена да Монашена. Она называлась монашена, была в монастыре в Шенкурске. Так-то была Мария Ефимовна, а всё Монашена, Монашена. Мотивацию «монашеского» прозвища иногда установить достаточно сложно, так как его получают и женатые люди: Ну прозвишшо улично всё Монаховы, Монаховы. (Может, у них в роду были монахи?) – Нет, не было. Дедко Монах да бабка Монашиха, так вот. Архиереем в деревне могут называть не только церковного иерарха, но и человека, который знает - умеет «садить присухи», «наводить порчу». Его жену или дочь звали, соответственно, Архиерейшей: Батька-то был Архиереем, вот она и Архиерейша, дочь его, она килья садила и всё делала.

«Божественные» прозвища, как и многие другие, часто передаются детям или женам, переходят в разряд прозвищных фамилий: Шурка Архиерей с плотов всё нырял. Поздняков фамилия. Дедко его всё архиереев возил. Поздняковы были, их Архиереями звали. Попович - прозвище, а Попиха - это жена. Или, наоборот, церковная фамилия становится мотивацией для прозвища: Это муж мой Дьякон. Он - Дьякон, а я Дьяконша, фамилия у нас поповская – Дьяковы.

4. Интересующие нас лексемы входят в состав междометий, где подвергаются десемантизации. Так, восклицание: Эй, ты, архийерей несчастный! выражает негативное отношение говорящего к адресату, но вряд ли имеет какое-либо отношение к архиерею. Утрата значения происходит и в распространенном бранном выражении к монаху или пойди к монаху в значении ‘вон, прочь, долой’: У тебя, Рыжик, молоко не едено, поди-ка ты к монаху тогда!  Так брагу закупорить, и пусть она там живёт. А как проморгашь, так она вся, к монаху, выбежит. По-видимому, здесь имеет место созвучие с обсценным выражением и к монаху употребляется в качестве эвфмезма. 

Материалом для исследования послужили архангельские говоры: вышедшие 16 выпусков «Архангельского областного словаря», его картотека и собственные полевые записи автора.

